

Economía informal, una opción de subsistencia (El Financiero 24/03/08)

Economía informal, una opción de subsistencia (El Financiero 24/03/08) Mariana Otero-Briz Lunes, 24 de marzo de 2008

Incapacidad del modelo económico para generar empleos. Costos laborales asfixian a empresas. Hay 25.5 millones sin ocupación formal. La inadecuada fiscalización, el exceso de regulaciones y trámites, y sobre todo las políticas macroeconómicas aplicadas en los últimos años han hecho de la economía informal una opción de subsistencia ante la incapacidad del modelo de desarrollo para generar los empleos que demanda una población en constante aumento. En un estudio realizado por la Secretaría de Asuntos Económicos, Acción Ocupacional y Desarrollo Productivo de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), se asevera también que en estados como Oaxaca, Quintana Roo y Chiapas la informalidad casi se ha convertido en la única forma de empleo y generación de ingresos. Indica que entre las principales causas del incremento de la informalidad están "el crecimiento económico escaso y errático, así como la proliferación de reglamentos y trámites", tanto para abrir negocios como para crear plazas laborales. Estima que en México los costos laborales no salariales representan casi 60 por ciento del total del salario, por lo que por cada trabajador contratado, el patrón debe erogar 1.6 veces el salario ofrecido. Lo anterior provoca que las empresas generen menos plazas de las que realmente podrían ofrecer, y que un mayor número de personas se vean desplazadas hacia la informalidad. Además, la sobre-regulación frena las actividades productivas y la creación de más puestos de trabajo en la formalidad. Datos del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) señalan que la espera para abrir un negocio en México, calculada en 57 días, inhibe la creación de 136 mil empleos y representa costos económicos del orden de mil 282 millones de pesos. Respecto al exceso de tramitología, la máxima central obrera del país asegura que a pesar de los esfuerzos del gobierno federal por disminuir ese factor, en los últimos 15 años se ha dado un incremento. Prueba de ello es que en la Secretaría de Hacienda y Crédito (SHCP) los trámites han aumentado en 37 por ciento durante este periodo, mientras que en la Secretaría de Desarrollo Social el alza fue de 215 por ciento. Según la Organización Internacional del Trabajo, en México existen 25.5 millones de personas empleadas en la informalidad.

Reporte del IMSS El reporte quincenal del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reflejó un menor crecimiento del empleo formal en 2008. Los datos del organismo tripartita arrojan que hasta febrero se registraron 106 mil 475 empleos, cifra menor en 11 mil 235 a la reportada en el mismo periodo del año anterior de 117 mil 710. La creación de empleos eventuales presenta un crecimiento mayor del que se reporta en las plazas permanentes, pues en los últimos ocho años los primeros sumaron un millón 605 mil 442, frente al millón 206 mil 23 de contrataciones por tiempo indefinido.